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Vorwort 

		Lieber Jahrbuch-Leser
Wieder ist ein Dobermannjahr zu Ende und aus 
meiner Sicht haben viele tolle Dobermannereig-
nisse stattgefunden. So können wir doch sagen, 
wir hatten erfolgreiche Teams an der IDC und 
auch an der 5RSM und hatten einige Dober-
männer an Schweizer Ausstellungen, welche 
nationale und internationale Anwartschaften für 
die Schönheitstitel bekommen haben. 
Mein persönliches Highlight war das Welpen-
treffen unserer Zuchtstätte. Es war schön, so 
viele Dobermänner auf einem Platz zu sehen. 
In Diskussion mit «alten» und «neuen» Dober-
mannhaltern wurde mir bewusst, welchen 
Seltenheitswert dieses Bild mittlerweile hat...

Leider hört man von vielen Ortsgruppen, dass 
sie nicht mehr existieren oder an Fusionen 
denken. Die Ortsgruppen werden immer kleiner 
oder öffnen sich für andere Rassen. Und das 
obwohl es eigentlich etliche Dobermänner in 
der Schweiz hätte. 
Was aber macht das Vereinsleben so schwierig? 
Ist es der Zeitgeist unserer Gesellschaft, die 
alles so kurzlebig erscheinen lässt? Ist es der 
Wille etwas zu tun aber ja nicht gratis? 
Wo sind all die guten Geister geblieben, die ein 
Vereinsleben ausmachen?

Auch ich bekomme die ebbende Vereinslust mit 
dem Jahrbuch zu spüren. 
Jeder hat sich letztes Jahr über das neue Jahr-
buch in Farbe gefreut und ich hab viele lobende 
Worte erhalten. Wer aber hat dieses Jahr aktiv 
Inserate aquiriert, einen Bericht geschrieben 
oder ein Foto geschickt? Ich hätte mit dem 
Jahrbuch so gern ein Zeit dokument geschaffen, 
das man immer wieder gern liest und guten 
Gewissens im Sinne der Rasse überall verteilen 
kann. Aber es ist halt Arbeit...

Mir ist klar, dass ein Verein «Freizeit» ist und 
nicht zur Belastung werden soll. Aber ich stelle 
doch fest, dass Einzelne wahnsinnig viel leisten, 
damit andere zurücklehnen können. An dieser 
Stelle mal ein herzliches Dankeschön an alle, 
die im Hintergrund und Vordergrund dafür 
besorgt sind, den Verein doch noch etwas zu 
«beleben».

So hoffe ich einen Denkanstoss gegeben zu 
haben... 
Ich wünsche mir und euch allen für das 
kommende Jahr weiterhin tolle Dober-
mannerlebnisse. Es braucht uns im Sinne der 
Rasse alle!

Viel Spass beim Lesen!

Cornelia Freiburghaus
Jahrbuchredaktion DVS
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PréFace

	Chères lectrices, chers lecteurs
A	nouveau	une	année	de	calendrier	qui	
s’achève	et,	en	ce	qui	me	concerne,	je	constate	
que	de	nombreux	événements	dobermann	ont	
eu	lieu:	des	résultats	brillants	lors	du	Champion-
nat	de	travail	mondial	de	l’IDC,	du	Concours	
des	5R,	ainsi	que	quelques	dobermanns	ayant	
obtenu	d’excellentes	qualifications	lors	d’expo-
sitions	réalisées	en	Suisse	leur	permettant	de	
prétendre,	dès	le	nombre	d’assessorats	atteints,	
au	titre	national	ou	international.
Personnellement,	j’ai	vécu	un	moment	intense	
lors	de	la	rencontre	des	chiots	et	chiens	de	
notre	élevage.	Ce	fut	merveilleux	de	rencontrer	
autant	de	dobs	sur	le	même	terrain	et	d’entrer	
en	contact	avec	des	«vieux»	et	«jeunes»	déten-
teurs	de	notre	race	et	m’a	permis	de	me	rendre	
compte	de	l’image	magique	de	ces	instants…

Par	contre	et	malheureusement	l’on	apprend	
de	plusieurs	groupes	locaux	qu’ils	n’existent	plus	
ou	qu’ils	pensent	fusionner.	Les	GL	deviennent	
de	plus	en	plus	petits	ou	s’ouvrent	à	d’autres	
races,	bien	que	le	nombre	de	dobs	soit	finale-
ment	élevé	en	Suisse.
Qu’est-ce	qui	rend	donc	la	vie	des	sociétés	si	
difficile	en	Suisse?	L’esprit	temporel	de	notre	
société	ou	tout	doit	être	consommé	à	la	va-vite?	
La	volonté	d’entreprendre	quelque	chose	mais	
pas	gratuitement?	Où	sont	restés	tous	les	bons	
esprits	qui	faisaient	la	vie	d’une	société?

Moi	aussi	je	suis	touchée	par	ce	manque	d’en-
vie	qui	se	répercute	même	sur	notre	bulletin	
annuel.	L’an	dernier,	les	éloges	ont	fusé	de	
toute	part	et	chacun	se	montrait	enthousiaste	
sur	la	qualité	du	nouveau	bulletin	en	couleurs.	
En	2011,	qui	a	participé	activement	à	l’acqui-
sition	d’annonces,	a	envoyé	un	article	ou	une	
photo?	Il	m’aurait	été	si	agréable	de	publier	un	
bulletin	annuel	en	forme	de	document	que	
tout	le	monde	aime	relire	et	que	l’on	puisse	

distribuer	partout	en	tant	que	pub	pour	notre	
race.	Mais	voilà,	cela	exige	du	travail…

Je	ne	conteste	pas	qu’un	club	est	une	affaire	de	
«liberté»	et	ne	doit	pas	représenter	la	contrainte.	
Toutefois,	je	dois	constater	que	certains	fournis-
sent	des	efforts	incroyables	afin	que	d’autres	
puissent	se	prélasser	à	l’envi.	C’est	pourquoi,	je	
tiens	ici	à	remercier	de	tout	cœur	ceux	qui	s’in-
vestissent,	à	l’avant-poste	et	aussi	dans	l’ombre,	
afin	de	permettre	à	notre	club	de	«vivre»	encore	
un	tant	soit	peu.

Dans	l’espoir	d’avoir	réveillé	les	esprits…..
je	me	et	vous	souhaite	à	tous	pour	l’année	
à	venir	de	passer	des	moments	fabuleux	en	
compagnie	de	nos	dobermanns.	Ils	ont	besoin	
de	nous	tous!

Une	bonne	lecture	vous	souhaite

La	rédactrice	du	bulletin	DCS:	
Cornelia	Freiburghaus

RST
Animal Service Schweiz

Heimtierfachcenter für Nahrung und Zubehör

Hundeschule, vom Welpenkindergarten
bis zur Schutzhunde Ausbildung 

Hundepflege und Coiffeur

Bewegungs-, Schwimmtherapie und Massagen

www.firstanimalservice.ch

Hardstrasse 77, 4657 Dulliken,Telefon 062 386 40 80

Heimtierfachcenter
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Züchter
Éleveurs

  Zuchtwart
		Surv. d’élevage

FREIBURGHAUS Benjamin 
Sculmserstrasse 21b  
7402 Bonaduz
Telefon: 081 250 30 19
coni_beni@bluewin.ch

  Züchtertafel schweiz
		Liste des éleveurs de 

Suisse

vom CBF 
FREIBURGHAUS Benjamin 
und Cornelia
Sculmserstrasse 21b
7402 Bonaduz
Telefon: 081 250 30 19
info@vomcbf.ch
www.vomcbf.ch

du Feu d’Aramon
SANDMEIER Hanspeter und 
BOESCH Vreny
Steinbillenstrasse 1
4463 Aarburg
Telefon: 062 787 60 17
info@sandmeier-aarburg.ch
www.aramon.eu

von Rétalap
CUCCHIARA Salvatore
Rapperswilerstrasse 122
8630 Rüti
Telefon: 055 240 95 15
info@dobermann-zucht.ch
www.dobermann-zucht.ch

Vorstand comIté
ortsgrUPPen 

groUPes locaUx
Züchter eleVeUrs

Vorstand
Comité

  präsident
		Président

WALTI Sven   
Alpenstrasse 6b
9240 Uzwil
Telefon: 071 988 66 21
sven@walti.cc

  Zuchtwart  
		Surv. d’élevage

FREIBURGHAUS Benjamin 
Sculmserstrasse 21b
7402 Bonaduz
Telefon: 081 250 30 19
coni_beni@bluewin.ch

  sekretärin
		Secrétaire   

STALDER Sarah
Gauhusen
9246 Niederbüren
Telefon: 079 821 73 21

  Kassier
		Caissière

BURCH Andreas 
Telefon: 079 346 14 80
andreas.burch@bl.ch

  Leistungsobfrau
		Chef-moniteur de travail

ALTORFER Helga
Rosenbergstrasse 115
8212 Neuhausen
Telefon: 052 672 68 22
h.altorfer@rosenfluh.ch

of Schalane
NEUKOMM Hugo 
Rue de l’avenir 14
2606 Corgémont
Telefon: 032 489 24 41
hugoneukomm@bluewin.ch
www.toutoublog.ch/ofschalane

von der Villa Rosenfluh
ALTORFER Helga 
Rosenbergstrasse 115
8212 Neuhausen
Telefon: 052 672 68 22
www.dobermannzwinger.ch
h.altorfer@rosenfluh.ch

 Züchtertafel Ausland
Die ausländischen Züchter 
dieser Züchtertafel sind Mitglie-
der des DVS. Sie unterliegen 
jedoch nicht der Zuchtordnung 
des DVS. Sie erhalten keine 
Abstammungsurkunde der SKG, 
sondern des für die Zuchtstätte 
zuständigen Landes-Zuchtbu-
ches. Für die Eintragung eines 
Hundes ins SHSB der SKG 
wird ein Export-Pedigree des 
Ursprungslandes benötigt.

		Liste des éleveurs 
étrangers
Les éleveurs étrangers figurant 
sur cette liste sont membres 
du DCS. Toutefois, ils ne sont 
pas soumis aux directives du 
règlement d’élevage du DCS. Ils 
n’obtiennent pas de pedigrees 
délivrés par la SCS, mais par le 
LO du pays responsable de cet 
élevage. Pour l’enregistrement 

d’un chien dans le LOS de la 
SCS un pedigree-export du 
pays d’origine est nécessaire.

vom Heckendorf
DEBSKI Serge
9, Rue de l’Ecole
F-68210 Hecken
Telefon: +33 (0) 38925 3588
dob.heckendorf@orange.fr
www.dobermann-heckendorf.fr

von der Horringhauser Höh
LEHMANN Andrea
Noltestrasse 5
D-58511 Lüdenscheid
Telefon: +41 (0) 3251 13331
horringhauser-hoeh@t-online.
ch
www.dobermann.beep.de

of Skyone
ZWYGART Willy
Str. Petre Zamfirescu 27
RO-11 5100 Câmpu lung- Muscel
Telefon: +41 (0) 33 533 35 38 
(Skype Nr.)
dobermann@sealand.ch
www.sealand.ch

Ortsgruppen
Groupes locaux

Basel  
HOLECI Eva
Birsmattstrasse 34
4106 Therwil
Telefon: 061 721 28 08
www.dobermann-bs.ch

Bern/Freiburg
WAEBER Peter
Chli Struss 7
1717 St. Ursen
Telefon: 026 494 14 57
www. dobibefr.ch

Luzern
RIVA Marco
Sagenmattrain 5
6003 Luzern
Telefon: 041 240 54 76
www. dobermann-club.ch

Mittelland
TROXLER Daniel
Lischmatt 5
4617 Gunzgen
Telefon: 062 216 20 79
www. dvsogm.ch

Ostschweiz
GÜNTENSPERGER Fred
Landhofstrasse 12A
8864 Reichenburg
Telefon: 079 355 01 01
www.og-ostschweiz.ch

Zürich
RINDLISBACHER Walter
Mühlhofweg 9
8266 Steckborn/TG 
Telefon: 052 761 38 41
www. dvsogz.ch
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berIcht 
ZentralPräsIdent

Jahresbericht des Zentralpräsidenten

Der Zahn der Zeit hat Karies, so oder ähnlich 
könnte man die aktuelle Situation im Dober-
mannverein beschreiben. Im Jahr 2004 habe 
ich in meinem ersten Jahresbericht geschrieben, 
dass Vergangenes vergangen ist und wir zusam-
men in eine neue Zukunft des Dobermann-
vereins starten möchten. So haben wir in den 
vergangenen Jahren doch einiges erreicht. Leider 
ist in den letzten drei Jahren das Leben mit 
unseren Hunden nicht einfacher geworden. Viel-
leicht liegt es ja daran, dass wir keine Zeit mehr 
haben, keine Lust mehr haben oder einfach das 
Ver einsmodell veraltet ist. Was können wir tun, 
um dem Dobermannverein wieder neues Leben 
«einzuhauchen»? Wieso klagen alle Ortsgruppen 
über fehlende Übungsteilnehmer oder über 
fehlende Helfer? Wieso werden die Ortsgruppen 
selbst untereinander nicht mehr besucht? Fragen 
über Fragen und keine Antworten! Es ist an 
der Zeit die Vereinsstruktur neu zu überdenken, 
neue Ideen auszutüfteln oder neue Strategien zu 
entwickeln.

Nun zum vergangenen Jahr: Ein Highlight war 
sicherlich die Teilnahme unserer Teams an der 
IDC-Weltmeisterschaft, konnten die Teams doch 
mit ihren Leistungen überzeugen und alle ein 

zeigbares Ergebnis vorweisen, herzliche Gratu-
lation von meiner Seite nochmals an die starten-
den Teams. Ebenso konnte im vergangenen Jahr 
der Dobermannverein mit einer ansehnlichen 
Teilnehmerzahl an der 5R-SM starten. Auch wenn 
von der Seite des Zentralvorstandes nicht alles 
reibungslos geklappt hat, so möchte ich auch 
diesen Teams nochmals gratulieren und mich 
nochmals im Namen des Zentralvorstands für 
die fehlende Unterstützung und die fehlenden 
Pokale entschuldigen.

Ich wünsche mir für das Vereinsjahr 2011 
neuen Enthusiasmus der Vereinsmitglieder, mit 
euch zusammen können wir der Schweiz auch 
weiterhin zeigen was für tolle Hunde wir haben. 
Im Weiteren wünsche ich mir wieder eine 
vermehrte Kommunikation unter den Vereinen 
und unter den Vereinspräsidenten, versuchen 
wir doch zusammen den Karies der Zeit zu 
bekämpfen.
Ich wünsche Euch allen ein tolles Vereinsjahr 
2011 und bedanke mich bei denen, welche den 
Zentralvorstand im 2010 unterstützt haben.

Zentralpräsident Dobermannverein Schweiz
Sven Walti

GARAGE

BERGER	&	Co.
4943	OESCHENBACH

Wir	kaufen	und
verkaufen	Neu-	und

Occasionswagen

Berger & Co. Telefon 062 965  48 48
Hauptstrasse 82 Telefax 062 965  48 49
4943 Oeschenbach Natel 079 455  68  68
www.garage-berger.com E-Mail: info@garage-berger.com

–	Sämtliche	Reparaturen	von		
Mech.-	und	Carrosserie-Schäden

–	Service	und	Abgaswartung

–	Fahrzeuge	prüfbereit	stellen	und	prüfen

–	Ersatzwagen	gratis

–	Immer	diverse	preisgünstige		
Occasions-Fahrzeuge	am	Lager

–	Verkauf	von	neuen	
Direktimportfahrzeugen

–	Restauration	und	Reparatur	von		
Classic-Fahrzeugen

 Fränzi mit Ays, Hanspeter mit Arak an der IDC Weltmeisterschaft10 11



einladung zur 
42. Delegiertenversammlung des DVs

samstag, 26. märz 2011, um 14:00 uhr,
im Klubhaus der OG Luzern, 6102 Blatten (malters)

Traktandenliste:
1. Begrüssung und Feststellung der ordnungsgemässen 

Einberufung der DV. Genehmigung der Traktandenliste
2. Wahl von Stimmenzählern
3. Genehmigung des Protokolles der DV vom 28. März 2010
4. Jahresberichte 
 a) Präsidenten
 b) Leistungs-Obfrau 
 c) Zuchtwart, inklusive Zuchtkasse
 d) Kassier
 e) Rechnungsrevisoren
5. Wahlen 
 a) Präsident
 b) Kassier
 c) Ersatzrevisor
6.  Mitgliedermutationen
7. Mitgliederbeitrag 2012
8. Budget 2011
9. Ehrungen (10- und 25-jährige Mitgliedschaft, SKG 

Veteranen)
10. Anträge (müssen bis spätestens 31.01.2011 beim 

Präsidenten eingehen)
11. Jahresprogramm 2011
12. Diverses

Die Aktuarin des Dobermann-Vereines der Schweiz
Sarah Stalder

es wird auf Art. 6.3. und 6.7. der statuten des DVs 
hingewiesen.

eInladUng 
delegIertenVersammlUng 

2011Rapport annuel 2010 du président du DCS

Mesdames,	Messieurs,
La	dent	du	temps	a	de	la	carie,	ainsi	pourrait-on	
comparer	ou	décrire	la	situation	actuelle	au	sein	
du	DCS.	Dans	mon	premier	rapport	annuel	de	
2004,	j’avais	mentionné	que	le	passé	appar-
tient	au	passé	et	que	nous	devions	ensemble	
nous	propulser	dans	un	nouvel	avenir	du	DCS,	
ce	qui	fut	le	cas	durant	ces	dernières	années.	
Malheureusement,	dans	le	courant	des	trois	
ans	écoulés,	la	vie	commune	avec	nos	chiens	
ne	s’est	pas	avérée	des	plus	faciles.	Cela	tient	
peut-être	au	fait	que	nous	n’avons	plus	de	
temps	libre,	plus	aucune	envie	ou	que	le	mode	
de	vie	de	notre	club	est	suranné.	Que	pouvons-
nous	entreprendre	afin	d’insufler	une	nouvelle	
vie	au	DCS?	Pourquoi	tous	les	GL	se	plaignent-ils	
du	manque	de	participation	aux	entraînements	
ou	du	manque	d’aides?	Pourquoi	les	GL	ne	
se	rendent-ils	plus	visite?	Autant	de	questions	
qui	ne	trouvent	pas	de	réponses	!	Il	est	grand	
temps	de	redimensionner	les	structures	du	club,	
d’apporter	des	idées	nouvelles	ou	de	développer	
de	nouvelles	stratégies.

En	ce	qui	concerne	l’année	écoulée,	il	faut	
mentionner	en	premier	lieu	la	participation	de	
certains	de	nos	membres	au	Championnat	de	
travail	IDC	au	cours	duquel	ces	équipes	ont	

obtenu	des	résultats	de	très	haut	niveau.	Je	leur	
adresse	ici	toutes	mes	félicitations.	Il	en	fut	de	
même	pour	le	concours	des	5R	où	un	nombre	
réjouissant	de	participants	«Dobermann»	prenait	
part,	bien	que	du	côté	du	comité	central	tout	
ne	devait	pas	fonctionner	comme	il	aurait	
dû.	Tout	en	adressant	mes	félicitations	aux	
équipes	maître-chien,	je	tiens	une	fois	de	plus	
à	présenter,	au	nom	du	comité	central,	mes	
excuses	pour	le	manque	de	soutien	et	l’absence	
des	challenges.

Pour	2011,	j’ose	espérer	pouvoir	compter	sur	
un	nouvel	enthousiasme	de	la	part	de	nos	
membres	et	prouver	avec	vous	à	toute	la	Suisse	
quel	chien	merveilleux	est	le	dobermann.	En	
plus,	je	souhaite	que	la	communication	entre	
nos	GL	et	leurs	présidents	reprenne	de	l’impor-
tance	afin	de	combattre	la	carie	du	temps.
Je	vous	souhaite	à	toutes	et	à	tous	une	
excellente	année	2011	et	remercie	chacune	
et	chacun	pour	le	soutien	apporté	au	comité	
central	durant	l’an	2010.

Le	président	central	DCS
Sven	Walti	 	 	
	
Traduction	française:	M.	Walker

raPPort dU PrésIdent dcs
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4. Jahresberichte
 Da sämtliche Berichte vorgängig im DOBER-

MANN 2010 publiziert worden sind, werden 
sie nicht einzeln verlesen. Sie werden von 
den Delegierten nach separater Abstim-
mung den Schreibern verdankt.

 Nach der Genehmigung des Revisoren-
berichtes wird auch der Kassabericht 
genehmigt.

 Nun bedankt sich der Präsident bei Mari-
anne Walker (Zuchtwartin 28 Jahre), Daniel 
Troxler (Leistungsobmann 11 Jahre) und 
Franziska Ritter (Kassiererin 10 Jahre). Sie 
bekommen ein Dankeschön in Form von 
Merci Schokolade, Einkaufsgutschein Meiko 
sowie einen Blumenstrauss.

 Im Weiteren bedankt sich Sven Walti bei 
Cornelia Freiburghaus für die gelungene 
Erarbeitung des neuen DOBERMANN 2010, 
als Ersatz des alten Bulletin.

5. Wahlen
a) PRäSIDENT
 Sven Walti wird einstimmig gewählt.
b) LEISTUNGS-OBMANN
 Helga Altdorfer OG OS, wird als Ersatz 

für Daniel Troxler einstimmig gewählt.
c) ZUCHTWART
 Benjamin Freiburghaus EM, wird als 

Ersatz für Marianne Walker einstimmig 
gewählt.

d) KASSIER
 Andreas Burch OG BS, wird als Ersatz 

für Franziska Ritter einstimmig gewählt.
e) AKTUAR
 Sarah Stalder EM, wird als Ersatz für 

Andreas Burch einstimmig gewählt.

protokoll der 41. Delegiertenversammlung des DVs
sonntag, 28. märz 2010, um 14:00 uhr, im restaurant Al ponte, in 3380 Wangen a.A.

Traktanden
1. Begrüssung und Feststellung der ordnungs-

gemässen Einberufung der DV.
 Genehmigung der Traktandenliste
2. Wahl von Stimmenzählern
3. Genehmigung des Protokolls der DV vom 

28. März 2009
4. Jahresberichte 
 a) Präsident
 b) Leistungs-Obmann
 c) Zuchtwartin, inklusive Zuchtkasse
 d) Kassier
 e) Rechnungsrevisor
5. Wahlen
 a) Präsident
 b) Leistungs-Obmann
 c) Zuchtwart
 d) Kassier
 e) Aktuar
 f) Rechnungsrevisor
 g) Wesensrichter
6. Mitgliedermutationen
7. Mitgliederbeitrag 2011
8. Budget 2010
9. Ehrungen (10-, 25- und 50-jährige Mitglied-

schaft, SKG Veteranen)
10. Anträge (müssen bis spätestens 31.01.2010 

beim Präsidenten eingehen)
11. Jahresprogramm 2010
12. Diverses

Traktandum
1. Begrüssung und Feststellung der 

ordnungsgemässen einberufung der DV, 
Genehmigung der Traktandenliste

 Sven Walti begrüsst die Anwesenden mit 
einer erfrischenden Rede.

 Die Einladung für die DV wurde fristgerecht 
in den offiziellen Publikationsorganen 
veröffentlicht. Das Bulletin, welches die Trak-
tandenliste und die verschiedenen Berichte 
enthält, wurde dieses Jahr wegen persön-
lichen Problemen der Ressortverantwortli-
chen nicht verschickt. Deshalb verschickte 
der ZV die nötigen Unterlagen per E-Mail an 
die OG-Präsidenten.

 Entschuldigt haben sich: Dieter Wicki, Peter 
Waeber

 Es sind insgesamt 26 Stimmberechtigte 
anwesend. Für Abstimmungen gelten 
folgende Regeln:

 Absolutes Mehr = 14 Stimmen, 
 2/3 Mehrheit = 18 Stimmen.

 Bei der Traktandenliste beantragen wir 
Einfügung von Traktandum 5 g). Die Trak-
tandenliste wird auch mit dieser änderung 
einstimmig genehmigt.

2. Wahl von stimmenzählern
 Als Stimmenzähler werden vorgeschlagen 

und auch gewählt:
 Marlies Ritter, OG BS und Marco Tumelero, 

OG BE/FR.

3. Genehmigung des protokolls der DV vom 
28. märz 2009

 Das Protokoll wird dem Schreiber ohne 
änderungen verdankt.

Protokoll 
delegIertenVersammlUng 

2010

f) RECHNUNGSREVISOR
 Als Rechnungsrevisor wird Daniel 

Troxler, OG ML, vorgeschlagen. Er wird 
einstimmig durch die Delegierten 
gewählt.

g) WESENSRICHTER
  Als Wesensrichter haben Daniel Troxler 

und Beni Freiburghaus ihre Ausbildung, 
mit den Prüfungen, erfolgreich abge-
schlossen. Sie werden einzeln von den 
Delegierten einstimmig gewählt.

6. mitgliedermutationen
 Sven Walti orientiert über die Mitglieder-

mutationen vom letzten Jahr. Es sind dies 
Eintritte 24, Austritte 46, Todesfälle 3, Stand 
ist heute 286 Mitglieder. Im Gedenken an 
die Verstorbenen wird eine Schweigeminute 
abgehalten.

7. mitgliederbeitrag 2011
 Der Zentralvorstand schlägt vor, den 

Mitgliederbeitrag für das Jahr 2011 für OG 
Mitglieder bei Fr. 40.– und für EM bei Fr. 
90.– zu belassen.

 Die Delegierten folgen diesem Vorschlag 
und nehmen ihn einstimmig an. 

8. Budget 2010
 Sven Walti erörtert kurz das Budget 2010. 

Fred Güntensperger OG OS, stellt den 
Antrag, den Budgetposten Aufwendungen 
und Anwaltskosten Rasseliste, von Fr 1500.–
auf Fr. 5000.– zu erhöhen.

 Es wird von den Delegierten einstimmig 
genehmigt.
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 Die 10-Jahre-Jubilare erhalten das goldene 
DVS-Abzeichen.

 Die 25-Jahre-Jubilare erhalten einen silber-
nen Kugelschreiber mit der Gravur 25 Jahre 
DVS-DCS.

 Die beiden 50-Jahre-Jubilare erhalten einen 
Kaffeebecher mit Logo und Widmung.

 Den Abwesenden werden die Präsente 
durch ihre OG-Präsidenten zugestellt.

 Daniel Troxler erwähnt die guten oder gar 
sehr guten Resultate, die mehrere Teams an 
diversen Wettkämpfen 2009 erreicht haben.

 Marianne Walker erwähnt die sehr guten 
Ausstellungsresultate, welche mehrfach 
letztes Jahr erreicht wurden.

10. Anträge
 10.1.
 Antrag ZV, Statutenanpassung mit änderun-

gen der SKG
 Letztes Jahr wurden die neuen Statuten an 

der DV genehmigt. Als diese an die SKG ein-
geschickt wurden, bekamen wir sie zurück 
mit der Anmerkung, mehrere Artikel an die 
offiziellen SKG-Musterstatuten anzupassen. 
Den Delegierten wurde via OG-Präsidenten 
die neue Fassung vor der DV zugestellt. 

 Die Delegierten sind mit den erneuten 
änderungen einstimmig einverstanden.

9. ehrungen (10-, 25- und 50-jährige 
mitgliedschaft, sKG-Veteranen)

 Die Kassiererin, Fränzi Ritter, verliest die 
Liste der Jubilare:

 10 Jahre
 Ritter Marlise, Basel
 Spindler Gabrielle, Basel
 Laubscher Marcel, Bern-Freiburg
 Miserez Heidy, Bern-Freiburg
 Wachter Iris, Bern-Freiburg
 Sermondade Jean, Genf
 Stierli Alexandra, Luzern
 Fanetti Marco, Mittelland
 Ritter Franziska, Mittelland
 Köhli Gerhard, Mittelland
 Graf Ueli, Zürich
    
 25 Jahre
 Furlani Danilo, Einzelmitglied
 Allemann Heinz, Mittelland
 Bossard Susanne, Mittelland
 Meister Paul, Mittelland
 Schneeberger Ulrich, Mittelland
 Vasta Irene, Mittelland
 Allemann Heinz, Mittelland
    
 50 Jahre 
 Kneubühler Franz, Basel
 Wicki Dieter, Zürich

11. Jahresprogramm 2010
 Helga Altdorfer orientiert über das 

Jahres programm.

12. Diverses
-  Kurz nach dem Eingang der Einladung für 

die SKG Delegiertenversammlung, Durch-
führungsort im Kanton Wallis, bekam Sven 
Walti ein Mail des Präsidenten des Rottwei-
lerclubs, dass sie nicht in den Kanton Wallis 
reisen werden. Hintergrund ist das bekannte 
Verbot der «potentiell gefährlichen Hunde» 
im Wallis. Sven Walti hat darauf hin der SKG 
geschrieben, dass der DVS auch aus den 
bekannten Gründen nicht anwesend sein 
wird.

-  Die nächste DV findet am Samstag, 
26.03.2011, statt. Die OG LU wird sich für 
die Durchführung verantwortlich zeigen.

-  Auf Frage, wer den Dobermanntag 2010 
oder 2011 durchführen würde, stellt sich 
die OG OS zur Verfügung. Im 2012 führt die 
OG LU den Dobermanntag durch.

Der Präsident, Sven Walti, bedankt sich für das 
Erscheinen an der Delegiertenversammlung und 
lädt die Anwesenden zu einem Apéro ein.
Der Präsident schliesst um 15:45 Uhr die Sitzung

Der Aktuar: Andi Burch

Wechsel im Zentralvorstand 
des DVs

Die 41. Delegiertenversammlung des DVS in 
diesem Jahr war geprägt von emotionalen 
Abschieden und vielen Neuanfängen. Es hat 
sich vor allem im Zentralvorstand einiges getan. 
Wir verabschiedeten Marianne Walker nach 
28 Jahren aus ihrem Amt als Zuchtwartin aus 
dem Vorstand. Ihr Nachfolger wird Benjamin 
Freiburghaus, welcher sich als Zuchtwartassistent 
schon einige Jahre aktiv auf das Amt vorbereitet 
hat. Nach 11 Jahren demissioniert der Leistungs-
obmann, Daniel Troxler, und übergibt sein Amt 
an Helga Altorfer. Einen weiteren Wechsel im 
ZV veranlasst Fränzi Ritter, unsere Kassiererin 
für 10 Jahre. Ihr Nachfolger wird Andreas Burch, 
der das Amt des Sekretärs im ZV inne hatte und 
nun Kassier wird. Seine Nachfolge wiederum tritt 
Sarah Stalder an.

Im Namen aller Mitglieder danken wir nochmals 
allen scheidenden ZV-Mitgliedern für ihren tollen 
Einsatz und ihr Engagement in den vergangenen 
Jahren. Gleichzeitig bedanken wir uns bei den 
Neugewählten für ihre Bereitschaft, ein Amt im 
ZV zu übernehmen. 
Wir wünschen dem im Amt bestätigten Präsiden-
ten, Sven Walti, und den neuen ZV-Mitgliedern 
viel Freude bei der Ausübung ihrer Tätigkeit.

Cornelia Freiburghaus
Jahrbuchredaktion DVS

Protokoll 
delegIertenVersammlUng 

2010

Abschied von marianne Walker, welche ganze 28 Jahre das Amt 

der Zuchtwartin inne hatte.

Der Leistungsobmann Daniel Troxler verlässt den ZV nach 

11 Jahren. 

Auch von Fränzi ritter verabschieden wir uns. sie verlässt den 

ZV nach 10 Jahren Tätigkeit.

Das «alte» Team... und das «neue» Team
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Am 26. September folgte dann ein weiterer 
Höhepunkt. Die 5r-schweizermeisterschaft in 
Frauenfeld. Wir waren mit total fünf Teams ver-
treten. Bei einer Teilnehmerzahl von insgesamt 
16 Teams eine Anzahl Dobis, die sich sehen 
lassen kann!
Die Teilnehmer:

- Martha Schmitter mit Alea von Prodomo BH
- Elisabeth Jost mit Champ vom Fachenfelde 

VPG 
- Fränzi Ritter mit Ayes-Aquirre du Feu d’Aramon 

IPO 
- Hanspeter Sandmeier mit Arak-Amaruk du Feu 

d’Aramon IPO 
- Ulrike Glarner mit Enzo von der Sonnenleite FH 
Und das sind die höchst erfreulichen Resultate:
Fränzi und Ays errangen bei der 5R-SM den 2. 

prüfungsleistungen
Wir blicken auf ein extrem erfolgreiches Jahr 
2010 zurück! Angefangen mit der IDC-Welt-
meisterschaft vom 4.–6. Juni in Vrbové in der 
Slovakei.
Zwei Teams haben uns an der WM vertreten, 
nämlich: Fränzi ritter mit Ays-Aquirre du Feu 
d’Aramon und Hanspeter sandmeier mit Arak-
Amaruk du Feu d’Aramon.
Beide Teams konnten sich sehr gut platzieren! 
Fränzi schaffte es mit ihrem Ays auf den sen-
sationellen, wenn auch immer etwas undank-
baren 4. Platz!! Hanspeter und Arak auf den sehr 
guten Platz 13.
Nochmals ganz herzliche Gratulation zu diesen 
super Leistungen! Wir dürfen gespannt auf die 
nächste Welt meisterschaft blicken...

rUbrIk

Jahresbericht der Leistungsobfrau des DVs

Rang in der Sparte IPO und durften einmal mehr 
auf den Schweizermeistertitel des DVS stolz sein.
Martha Schmitter und Alea standen ebenfalls 
auf dem Podest der 5R-SM; auch sie im 2. Rang 
und damit erneut DVS-Schweizermeister in der 
Sparte BH!
Das erfolgreiche Team Ulli Glarner und Enzo 
konnten sogar einen doppelten Erfolg feiern. Sie 
wurden sowohl erste bei der 5R-SM, als auch 
Schweizermeister im FH beim DVS!
Ganz herzliche Gratulation den erfolgreichen 
Teams! Super gemacht!

Bei der SM aller Rassen konnten sich Fränzi und 
Ays auch qualifizieren! Leider lief es für die bei-
den in Brittnau nicht ganz nach Wunsch. Obwohl, 
der Schutzdienst konnte sich sehen lassen...! 
Aber leider sind weder unsere Hunde noch 
wir selber kleine Roboter, und so können eben 
hundert Sachen schief gehen... Ist es nicht genau 
das, was das Arbeiten mit unseren Hunden so 
spannend macht?
Aber auch neben den «grossen» Prüfungen gab 
es noch andere Erfolge unserer DVS-Mitglieder.

Aus- und Weiterbildung
Dieses Jahr hat der DVS einen Fährtenkurs, 
offen für die 5 Rassen organisiert. Leider war 
die Teilnehmerzahl mehr als bescheiden (siehe 
separater Bericht)!

Auch für den nationalen Dobermanntag fand 
sich dieses Jahr keine Ortsgruppe, die den 
Anlass hätte durchführen wollen. Schade!

Ich hoffe, dass es für nächstes Jahr ähnlich 
erfolgreich weiter gehen wird, und dass ich mich 
persönlich in meinem neuen Amt als Leistungs-
obfrau noch etwas besser zurecht finden werde. 
Aller Anfang ist schwer! 
UND:
Ich hoffe auf etwas mehr Interesse an Kursen 
und Veranstaltungen des DVS!

Zum Schluss wünsche ich allen Dobermann-
besitzern und -besitzerinnen ein schönes und 
erfolgreiches Jahr mit ihren Hunden.

DVS Leistungsobfrau 
Helga Altorfer

berIcht 
leIstUngsobmann

von links nach rechts: Fränzi mit Ays, Hanspeter mit Arak sowie die Begleiterin Yvonne
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PrüFUngsresUltate

Name Vorname Name Hund Klasse resultate  Total Qualifikation Ortsgruppe spez. prüfung
    A B C    

Glarner Ulrike Enzo von der Sonnenleite FH 97 1 86   86 g AKZ OG Mittellland 

Glarner Ulrike Enzo von der Sonnenleite FH 97 2 80   80 g AKZ OG Mittelland 

Glarner Ulrike Enzo von der Sonnenleite FH 97 3 88   88 g AKZ OG Mittelland 

Glarner Ulrike Enzo von der Sonnenleite FH 97 3 70   70 b  OG Mittelland 

Glarner  Ulrike Enzo von der Sonnenleite FH 97 3 92   92 sg AKZ OG Mittelland 5R/1. Rang, Schweizermeister DVS

Jost Lisbeth Champ vom Fachenfelde FH 97 1 nicht bestanden    OG Luzern 

Jost Lisbeth Champ vom Fachenfelde FH 97 1 nicht bestanden    OG Luzern 

Jost Lisbeth Champ vom Fachenfelde FH 97 1 nicht bestanden    OG Luzern 

Jost Lisbeth Champ vom Fachenfelde VPG 3 81 85 0 166   OG Luzern 

Jost Lisbeth Champ vom Fachenfelde VPG 3 94 82 85 261 g AKZ OG Luzern 

Jost  Lisbeth Champ vom Fachenfelde VPG 3 79 80 0 159   OG Luzern 5R

Ritter  Fränzi Ays-Aquirre du Feu d’Aramon IPO 3  95 89 86 270 sg AKZ OG Mittelland 

Ritter  Fränzi Ays-Aquirre du Feu d’Aramon IPO 3  95 94 94 283 sg  AKZ OG Mittelland 

Ritter  Fränzi Ays-Aquirre du Feu d’Aramon IPO 3  54 81 91 226   OG Mittelland SM aller Rassen

Ritter  Fränzi Ays-Aquirre du Feu d’Aramon IPO 3  93 87 91 271 sg AKZ OG Mittelland 5R /2. Rang, Schweizermeister DVS

Ritter  Fränzi Ays-Aquirre du Feu d’Aramon IPO 3  96 90 93 279 sg AKZ OG Mittelland IDC-Weltmeisterschaft Rang 4

Rütsche Bea Jamal vom Ländtor BH 1 95 95 98 288 v AKZ Einzelmitglied 

Sandmeier Hanspeter Arak-Amaruk du Feu d'Aramon IPO 3  90 75 97 262 g AKZ OG Mittelland IDC-Weltmeisterschaft Rrang 13

Sandmeier Hanspeter Arak-Amaruk du Feu d'Aramon IPO 3  57 73 76 206   OG Mittelland 5R

Sandmeier Hanspeter Arami-Amat du Feu d'Aramon IPO 3  99 85 94 278 sg AKZ OG Mittelland 

Schmitter Martha Alea von Prodomo BH 3 61 83 75    OG Mittellland 

Schmitter Martha Alea von Prodomo BH 3 78 91 87 256 g AKZ OG Mittelland 5R/2. Rang, Schweizermeister DVS

Werthmüller Urs Aetna von der Villa Rosenfluh BH 1 70 81 86 237 b  OG Mittelland 

Impressionen 5r schweizer meisterschaft 201020 21



Le	26	septembre	un	nouvel	événement	
	d’importance.	Le	Championnat des 5R	à	
Frauenfeld.	Nous	étions	représentés	avec	5	
équipes.	Sur	un	total	de	16	participants,	un	
nombre	de	dobs	des	plus	appréciables!

ChA	 Martha	Schmitter	avec	Alea	Prodomo
CUM	 Elisabeth	Jost	avec	Champ	vom	

Fachenfelde
RCI	 Fränzi	Ritter	avec	Ays-Aquirre	du	Feu	

d’Aramon
RCI	 Hanspeter	Sandmeier	avec	Arak-	

Amaruk	du	Feu	d’Aramon
ChPiste	 Ulrike	Glarner	avec	Enzo	v.d.	

Sonnenleite

Les	meilleurs	résultats:
Fränzi	et	Ays,	2ème	rang	et	champions	DCS	
Martha	et	Alea,	2ème	rang	et	champions	DCS
Ulrike	et	Enzo	ont	pu	réaliser	un	double	succès:	
champions	5R	et	DCS!
A	tous	mes	sincères	félicitations!

En	ce	qui	concerne	le	Championnat	suisse	de	
travail	toutes	races,	Fränzi	et	Ays	étaient	qualifiés.	
Malheureusement,	tout	ne	s’est	pas	déroulé	
comme	souhaité	à	Brittnau,	bien	que	le	travail	
de	défense	fut	de	haut	niveau…!	Mais	ni	nos	
chiens	ni	nous	ne	sommes	des	robots,	ce	qui	
conduit	parfois	à	des	«incartades»…	et	rend	si	
captivant	le	travail	avec	nos	chiens.

Amaruk	du	Feu	d’Aramon
Les	deux	équipes	ont	obtenu	d’excellents	résul-
tats!	Fränzi	avec	son	Ays	se	plaçait	au	quatrième	
rang,	sensationnel!!	et	Hanspeter	avec	Arak,	se	
retrouvait	très	bon	13ème.
A	tous	deux	nos	sincères	félicitations!
Nous	attendons	avec	impatience	le	prochain	
championnat…

Résultats de concours de travail
Nous	jetons	un	regard	sur	une	rétrospective	
particulièrement	réjouissante	de	l’année	2010!	
Tout	a	débuté	avec	le	Championnat de travail 
IDC	du	4	au	6	juin	à	Vrbové,	Slovaquie.
Deux	équipes	du	DCS	ont	représenté	notre	pays,	
soit:	Franziska Ritter	avec	Ays-Aquirre	du	Feu	
d’Aramon	et	Hanspeter Sandmeier	avec	Arak-

Rapport annuel 2010 de la cheffe-moniteur de travail du DCS

raPPort 
dU cheF-monIteUr

De gauche à droite: Fränzi avec Ays, Hanspeter avec Arak, ainsi que l’accompagnatrice, Yvonne

En	plus	des	«grands»	concours,	d’autres	résultats	
réjouissants	ont	été	obtenus	par	des	membres	
du	DCS	(voir	la	tabelle	envoyée	séparément).

Formation continue
Cette	année	le	DCS	a	organisé	un	cours	de	pis-
tage,	ouvert	aux	5	rasses.	Malheureusement	la	
participation	devait	s’avérer	plus	que	restreinte.

Pour	la	journée	du	dobermann,	aucun	GL	
ne	s’est	mis	à	disposition	pour	en	assurer	la	
réalisation.	Dommage!	Je	souhaite	également	
que	l’intérêt	porté	à	nos	cours	et	manifestations	
du	DCS	rencontre	plus	d’intérêt!

J’ose	espérer	que	l’an	prochain	sera	aussi	rempli	
de	succès	et	que,	personnellement,	je	serai	
également	mieux	intégrée	dans	mon	rôle	de	
cheffe-moniteur	de	travail:	tout	début	est	parfois	
un	tant	soit	peu	difficile!

Pour	terminer,	j’adresse	à	toutes	et	tous	les	pro-
priétaires	de	dobermanns	une	belle	et	heureuse	
année	2011	avec	leurs	chiens.

La	cheffe-moniteur	de	travail
Helga	Altorfer	

Traduction	française:	M.	Walker
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22. Januar 2011  
Ausstellungsrichtertagung SKG/Lyssach

19./20. Februar 2011
CACIB Fribourg

26. Februar 2011 
Vorprüfung für Rasserichter-Anwärter SKG

26. März 2011
Delegiertenversammlung des DVS

26./27. März 2011
LawH SM/Engstligenalp

10. April 2011
1. ZTP DVS, OG Mittelland/Wiedlisbach

14. – 17. April 2011
FCI FH WM Zadar/Kroatien 
   
7. Mai 2011
FCI-Jahrhundert-Ausstellung/Dortmund

8. Mai 2011
VDH-Europasieger-Ausstellung/Dortmund

14./15. Mai 2011
CACIB St. Gallen

14./15. Mai 2011 
IDC-Weltmeisterschaft, Castano Primo/Italien

29. Mai 2011
Mehrkampf, OG Luzern

25./26. Juni 2011 
CAC Aarau (Ersatz für Bulle)

3. Juli 2011 
Military, OG Zürich/Agasul

Jahresprogramm DVs Activités DCS 2011
änderungen vorbehalten

JahresProgramm 
actIVItés 2011

7. – 10. Juli 2011
Welthundeausstellungen Paris/Frankreich

13./14. August 2011
WAH SM/HS Arbon

26. – 28. August 2011
IDC-Tage/Ungarn

8. – 11. September 2011
FCI IPO WM Rheine/Deutschland

24. September 2011
Herbstprüfung, OG Zürich

9. Oktober 2011
Stafettenlauf mit Hund, OG Luzern

15./16. Oktober 2011
CACIB Lausanne 

15./16. Oktober 2011
SM 5R, Winterthur Töss 

30. Oktober 2011
2. ZTP DVS, OG Mittelland/Wiedlisbach

25. – 27. November 2011
IPO-FH SM/SC OG Tödi

Silent Work
Longieren mit Hunden

www.kyno-mental.ch | info@kyno-mental.ch
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JahresberIcht 
ZUchtwarts

Jahresbericht des Zuchtwarts 2010

Liebe Mitglieder des DVS
An der Delegiertenversammlung vom 28. März 
2010 durfte ich als neugewählter Zuchtwart 
das Amt von Marianne Walker übernehmen. Als 
Zuchtwartassistent hatte ich bereits Gelegenheit 
in das Amt «reinzuschauen». 

Und jetzt bin ich der Zuchtwart, der die Fragen 
der Züchter und Welpeninteressenten beant-
worten darf, die ich noch vor kurzem selber 
an Marianne gestellt hatte. Auf diesem Weg 
möchte ich mich für das offene Ohr von dir, 
Marianne, herzlich bedanken. Ich hoffe sehr, 
dass ich auch in Zukunft auf dein Fachwissen 
zurückgreifen darf!

Folgendes kann ich aus meiner Sicht über das 
Jahr 2010 berichten: 
Ein wichtiger Meilenstein für die Zuchtzulassung 
wurde anfangs des Jahres gemacht: Daniel 
Troxler und ich haben die Ausbildung zum 
Wesensrichter DVS bestanden. Ich meinerseits 
habe auch die Wesensrichterausbildung der 
SKG abgeschlossen. Somit ist die Wesensüber-
prüfung für Zuchthunde in naher Zukunft 
ge sichert. Nichts desto trotz müssen wir dran-
bleiben und weitere Wesensrichter ausbilden.

Auch für die Beurteilung des Exterieurs wird 
dringend Nachwuchs gesucht. Damit ich als 
Zuchtwart in Zukunft dieses übernehmen kann 
habe ich bereits alle nötigen Kurse besucht und 
drei Anwartschaften absolviert. So hoffe ich 
dann im Jahr 2012 die Abschlussprüfung zum 
Ausstellungsrichter abzuschliessen. 

Trotz des Nachwuchses in diesem Bereich 
konnten wir im Jahr 2010 mangels Anmeldun-
gen keine Zuchtzulassung durchführen. Was 
sehr schade ist, denn die Dobermänner sind in 
der Schweiz nach wie vor gefragt! So erreichen 
mich immer wieder Anfragen nach Welpen aus 

Schweizer Zuchten. Also ihr Züchter, packen wir 
es an!

Diesbezüglich konnten im Jahr 2010 zwei Würfe 
und 9 Importhunde ins Schweizer Stammbuch 
der SKG eingetragen werden:
vom CBF 1 Wurf 4R/2H alle schwarz
vom rétalap 1 Wurf 5R/4H alle schwarz
du Feu d’Aramon 1 Wurf 2R/8H alle schwarz 
   Zuchtbucheintrag im 2011
Eintragungen für das Jahr 2010 im SHSB: 
Total 24 Hunde

Die Zahlen der Zuchtkasse entnehmen Sie bitte 
dem vorliegenden Jahrbuch.

Mein Wunsch für das 2011 ist, dass ich an den 
Ausstellungen und an den Zuchtzulassungen 
viele Dobermänner begrüssen darf und in 
meinem Zuchtwartsbericht vom 2011 über eure 
Erfolge berichten kann!

In diesem Sinne freue ich mich auf ein erfolg-
reiches Dobermannjahr.

Der Zuchtwart des DVS 
Benjamin Freiburghaus

QR-Codes 
Rechts ist die URL der Urban 
AG verschlüsselt, auf die 
man nach der Decodierung 
direkt über den Smartphone-
Browser weitergeleitet wird. 
Im linken QR-Code ist ein Text 
verschlüsselt.

Wie geht das?
• QR-Reader auf dem Smart-

phone installieren (im WEB 
oder in iTunes suchen: 
QR-Codes)

• Den abgebildeten Code 
fotografieren

• Der Code wird decodiert 
und angezeigt. Links gehen 
direkt zur Website.

Wollen Sie mehr wissen?
Urban AG • Masanserstrasse 17 • 7000 Chur • 081 252 25 15

Ihr Partner für Unternehmenskommunikation:
Dazu zählen u.a. Logo-Entwicklung und Corporate Design, Flyer, Broschüren, 
Corporate Publishing wie Kundenmagazine und Jahresberichte, Kalender, 
Animationen und Webdesign.

QR-CoDES: 
Clever Daten austauschen
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raPPort 
sUrVeIllante d’éleVage

Rapport annuel 2010 du surveillant 
d’élevage du DCS

Chers	membres	du	DCS
Lors	de	l’Assemblée	des	délégués	du	28	mars	
2010,	j’ai	été	élu	surveillant	d’élevage	du	DCS,	
et	repris	le	poste	de	Marianne	Walker.	En	tant	
que	surveillant	d’élevage	assistant,	il	m’a	été	
donné	la	possibilité	de	me	familiariser	avec	ma	
nouvelle	fonction.

Ainsi,	je	suis	aujourd’hui	le	surveillant	d’élevage	
qui	doit	répondre	aux	questions	des	éleveurs	
et	personnes	intéressées	désirant	acquérir	un	
chiot,	alors	qu’il	y	a	peu	je	posais	ces	mêmes	
questions	à	Marianne.	A	cette	occasion	je	
voudrais,	Marianne,	te	remercier	ici	sincèrement	
pour	ton	écoute	et	j’espère	pouvoir,	à	l’ave-
nir,	encore	faire	appel	à	toi	et	profiter	de	tes	
connaissances!
	
Ci-après,	voici	ce	que	je	peux	communiquer	
sur	l’année	2010:	En	début	d’année,	en	ce	qui	
concerne	les	sélections	d’élevage,	Daniel	Troxler	
et	moi-même	avons	réussi	les	examens	de	
juge	de	caractère	du	DCS.	Personnellement,	j’ai	
également	réalisé	et	réussi	la	formation	de	juge	
de	caractère	de	la	SCS.	Ainsi,	la	continuité	pour	
un	avenir	proche	est	assurée,	mais	ceci	ne	doit	
pas	nous	retenir	de	former	de	nouveaux	juges	
de	caractère.

Il	en	est	de	même	pour	ce	qui	concerne	le	
standard	du	dobermann.	Là	aussi,	nous	avons	
besoin	de	nouveaux	candidats.	Afin	que	
je	puisse	à	l’avenir,	en	tant	que	surveillant	
d’élevage,	remplir	la	fonction	de	juge	d’exposi-
tion,	j’ai	déjà	suivi	tous	les	cours	nécessaires	et	
réalisé	trois	assessorats	en	espérant	pouvoir,	en	
2012,	réussir	l’examen	final	de	la	SCS	en	tant	
que	juge	pour	notre	race.

Bien	que	la	relève	soit	assurée,	en	2010,	nous	
n’avons	réalisé	aucune	sélection	d’élevage,	ceci	
par	manque	de	participants.	Dommage	car	les	

dobermanns	ont	toujours	la	cote	en	Suisse	et	
les	intéressés	désirant	acquérir	un	chiot	d’un	
élevage	du	pays	sont	nombreux!	Alors	éleveurs	
du	DCS,	au	travail!

Cette	année,	deux	portées	et	9	importations	ont	
été	enregistrés	au	LOS	de	la	SCS	:
vom CBF	 1	portée	 4:2	 noirs	et	feu
von Rétalap	 1	portée	 5:4	 noirs	et	feu
au total	 	 24	chiens	inscrits

du Feu d’Aramon	1	portée	 2:8	 noirs	et	feu	
inscrits	en	2011

Caisse	d’élevage:	veuillez	vous	référer	aux	
chiffres	publiés	dans	le	présent	bulletin.
Pour	terminer,	je	souhaite	que	2011	sera	une	
année	fructueuse	pour	le	Dobermann.
Bonaduz,	fin	décembre	2010

Le	surveillant	d’élevage	du	DCS:
Benjamin	Freiburghaus

Traduction	française:	M.	Walker
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ZUchtkasse
caIsse d’éleVage

Zuchtkasse 
2010

ertrag
Wurfeintragung
ZTP-Gebühren
Nettozins PC
Einnahmen Zwingerkontrollen
Spende M.Walker

Aufwand
Ausgaben Zuchtwart
Reisespesen
SKG-Züchtertafel
PC-Taxen

stand
PC
Kasse

Saldo

mindereinnahmen

Caisse d'élevage 
2010

Recettes
Enregistr.	Portées
Taxes	sélections
Intérêts	nets	CCP
Contrôles	de	portées
Dons	M.Walker

Dépenses
Dépenses	surveillant	d’élevage
Frais	déplancements
Facture	SCS	éleveurs
Taxes	CCP

Bilan
CCP
Caisse

Solde

Excédent des dépenses

 
 CHF CHF 
  475.00 
  -   
  1.20 
  300.00 
  27.60 
 
  803.80 
 
 
 
  239.30 
  1'687.20 
  180.75 
  108.00 
 
  2'215.25 
 
 
 01.01.10 31.12.10
 1'494.00  87.20 
 -124.95  -129.60 
 
 1'369.05  -42.40 
 
 
 
 
 CHF -1'411.45  

 

Bonaduz 31.12.2010

Der Zuchtwart
Le	surv.	d'élevage:	
Benjamin Freiburghaus
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www.agilityhalle.ch      Für Spiel. Spass. Sport. Training.
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Liebe mitglieder

Es ist mir als letztes Jahr neu gewählter Kassier leider nicht gelungen, die in mich 
gesetzten Erwartungen zu erfüllen.
Kurz gesagt, auf Grund meiner persönlichen und beruflichen Veränderungen und der 
sehr grossen Komplexität der Aufgaben des Kassiers und der Mitgliederkontrolle war 
ich nicht in der Lage, fristgerecht alle Unterlagen für das aktuelle Jahrbuch zusammen 
zu stellen.

Ich werde aber mein Möglichstes tun, um vor der Delegiertenversammlung alle 
nötigen Unterlagen an die OG-Präsidenten zu schicken. Auch werde ich die Unter-
lagen in der nötigen Anzahl mit an die DV nehmen.

Mit freundlichen Grüssen
Andreas Burch

Décompte annuel

Chers membres du DCS,

Malheureusement,	en	tant	que	nouveau	caissier	du	DCS	élu	en	2010,	il	ne	m’a	pas	
été	possible	de	remplir	les	tâches	qui	m’ont	été	confiées.
En	quelques	mots,	en	vertu	de	modifications	personnelles	et	professionnelles	ainsi	
qu’en	raison	de	la	complexité	du	travail	inhérente	à	la	fonction	du	caissier	et	contrô-
leur	des	membres	du	DCS,	je	n’ai	pas	été	en	mesure	de	réunir	à	temps	tous	les	
documents	nécessaires	afin	qu’ils	puissent	être	publiés	dans	notre	bulletin	annuel.

Je	vais	toutefois	faire	tout	mon	possible	afin	d’adresser	à	tous	les	présidents	des	
groupes	locaux,	avant	l’Assemblée	des	délégués,	les	papiers	en	question,	de	même	
que	je	les	tiendrai	à	disposition	en	quantité	suffisante	lors	de	l’AD	2011.

Avec	mes	cordiales	salutations.
Andreas	Burch	

JahresrechnUng 
décomPte annUel

Jahresrechnung
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 sattelkammer.ch – Reitsport GmbH 
8259 Rheinklingen – info@sattelkammer.ch 

 
Just click and go shopping 

Online-Einkauf in aussergewöhnlicher Dimension 
Reitsport-, Hunde- und Freizeitartikel 

100% naturreine Hunde- und Katzennahrung frei von Zusätzen. 
Schweizer Nassfutter, Früchte-Flöckli, Hunde-Snacks und 
Anti-Schlingnapf EAT-SLOWLY.
Für weitere Informationen besuchen Sie bitte unsere Website 
oder nehmen Sie mit uns Kontakt auf.

Unser Beraterservice steht Ihnen gern zur Verfügung.
Kathy Oberholzer, im Schachenhof 5, 8906 Bonstetten
Tel-Nr. 044 700 24 42 / E-Mail: info@marengo.ch

Beratung - Import - Online-Shop mit täglichem Versand - Direktverkauf
Schweizer Bezugsquellen

www.marengo.ch 
Import für die Schweiz 

Was spielt sich in den hohen und verschneiten Gebirgen 
in kalten Winternächten in Graubünden ab? 

Höre genau hin...
eine Gruppe steinböcke, dicht an dicht um der Kälte zu trotzen, röhren sich in die 
Ohren: «Viva la grischa, OG GrIsCHA».

unter der meterdicken schneedecke hört man das schnarchen der murmeltiere, die im 
schlafe von Zeit zu Zeit murmeln: «Wenn wir erwachen haben wir eine OG GrIsCHA, 
viva la grischa.»

und dann rennt ein steinbockjährling aus dem Wald auf die röhrende steinbockgruppe 
zu und fragt: «Bin ich dann nicht mehr das Wappentier von Graubünden?!»

Auf der Nordseite in einem verschneiten Hang hört man das Gackern der schneehühner, 
die müssen erst noch gewählt werden, dann ist erst viva la grischa, OG GrIsCHA.

Also, liebe Delegierte, nur ihr könnt die Geschichte dieses Wintermärchens weiter 
erzählen, wir verlassen uns auf euch.

Die zukünftige OG GrIsCHA
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Wenn wir also nächstes Mal auf den Trainings-
platz gehen, sollten wir uns vor Trainingsbeginn 
überlegen: «Was will ich heute trainieren, wo 
liegt mein Schwerpunkt.» Damit verhindere ich 
gleich zu Anfang, ratlos da zu stehen mit einem 
noch ratloseren Hund an der Leine. Wenn ich 
weiss, was ich an diesem Abend will, wäre 
der nächste Schritt zu überlegen, ob ich mein 
gesetztes Ziel in der Form an diesem Abend 
umsetzen kann, welches ich auch vom Hund 
verlange. Wenn ich dazu aus irgend welchen 
Gründen nicht in der Lage bin, ist die Antwort 
für diese Trainingseinheit einfach und simpel, 
sie heisst: «Heute kein Training». Denn der Hund 
kann meinen Vorsatz nicht umsetzen, weil ich 
nicht bereit bin, die gleiche Leistung zu erbrin-
gen, wie ich sie von ihm verlange. Wenn ich 
jedoch in guter Form bin, kann ich das Training 
beginnen; dann habe ich einen Trainingspartner 
an der Leine, der genau so bestrebt ist, sich zu 
konzentrieren wie ich selbst.

Die Arbeit kann beginnen, viel Spass!

Ulrike Glarner
www.theglarners-wedelmonster.ch

P.S.: Das gleiche gilt natürlich, wenn ich mal 
wieder auf der Spurenmatte stehe beim Lösen 
der Fährte und darüber nachdenke wo jetzt wohl 
mein Winkel kommen kann. Bei einem nicht 
spurengefestigten Hund kann man hier oft in 
Sekunden sehen, wie der vorne hektisch wird, 
weil per «Mentalhundeleine» wurde erhöhte 
Bereitschaft gemeldet, es kann also nur Hektik 
bedeuten auch wenn der Winkel erst in 10 
Metern kommt, woher will der Hund schon 
wissen, dass der am Ende der Leine mal wieder 
gedankenlos über die Wiese gelaufen ist und 
jetzt seinen Fehler bemerkt. ;-)

Leser, an dieser Stelle sagen, das sei Ihnen noch 
nie passiert, dann gratuliere ich Ihnen und denke, 
dass Sie sich den Rest dieses Beitrags locker 
sparen können.

Ah! Ihnen ist das auch schon passiert? Da bin 
ich aber froh, denn auch ich bin mit meinen 
Gedanken nicht immer dort, wo ich es im 
Training von meinem Partner Hund verlange. So 
sitzen Sie ab dieser Stelle des Artikels definitiv 
mit mir im gleichen Boot. Auch Sie paddeln ab 
und zu nicht in die gleiche Richtung wie Ihr Trai-
ningspartner Hund. Dies passiert aber nicht, weil 
der Hund nicht in die gleiche Richtung paddeln 
will, sondern weil wir ihm durch unser Verhalten 
eine Marschrichtung angeben, die mit unseren 
eigentlichen Zielen bezüglich Trainingseinheit 
wenig bis gar nichts zu tun haben. 
Wie die Mentalleine funktioniert, kann man sich 
einmal vorstellen, wenn man überlegt, wie ein 
Wolfsrudel jagen geht. Die sind oft im Wald 
verteilt, ohne dass der Linksaussen zum Recht-
aussen per Handy telefonieren kann, um ihm 
mitzuteilen, dass es jetzt los geht – sie wissen es 
instinktiv! Wer mit mehr als einem Hund gleich-
zeitig spazieren geht, der kennt das Phänomen 
vielleicht: Der eine Hund schnüffelt links, der 
andere anderswo. Plötzlich, wie auf Kommando, 
rennen beide in die gleiche Richtung; auf 
mentaler Ebene wurde das Programm «Jagen» 
gestartet und der eine Hund weiss instinktiv, was 
der andere will. 

So funktioniert das auch im Training zwischen 
Hund und Mensch. Das ist so etwas Geniales, 
wenn wir als Hundeführer diese Eigenschaft zu 
nutzen lernen. Dem Hund muss man das nicht 
beibringen; er beherrscht seine Welt zu grossem 
Teil auf der Instinktebene. Er weiss nichts von 
Chefs, die vom Vollmond geplagt sind und des-
halb spinnen. Der Hund spürt nur «spinnen» ist 
angesagt, um es mal überspitzt zu formulieren.

Irgendwo, irgendwann, an einem x-beliebigen 
Tag, passiert im Leben von Frau Hunziker Folgen-
des: Der Chef stürmt 5 Minuten vor Feierabend 
ins Büro und raunzt Frau Hunziker für etwas 
an, wovon sie gar nicht weiss, was sie damit zu 
tun haben soll. Aber sie hat ein unangenehmes, 
beklemmendes Gefühl: «Klar, der macht sich 
Luft, weil wieder mal Vollmond ist, und deshalb 
spinnt er, wie jedes Mal», denkt sie. 

Frau Hunziker kann diese Situation mit ihrem 
Verstand einordnen. Aber das unangenehme, 
beklemmende Gefühl bleibt. Am Feierabend 
steigt sie in den Zug und fährt nach Hause. Der 
Zug ist wie immer überfüllt, und sie quetscht 
sich zwischen die dichtgedrängten Mitreisen-
den. Zuhause angekommen begrüsst «Doggi» 
Frau Hunziker stürmisch, denn wie fast alle 
Hunde freut er sich, dass Frauchen nach Hause 
gekommen ist. 

Aber Frau Hunziker ist ein bisschen ungehalten. 
«Doggi» macht «schnüffel-schnüffel; irgend etwas 
an der Ausdünstung von Frauchen ist anders als 
sonst». Da er jedoch weder etwas von überfüll-
ten Pendlerzügen noch etwas vom vollmondge-
plagten Chef weiss, kann er sich keinen richtigen 
Reim auf die Sache machen. Egal, Frauchen 
ist da, und die «Welt ist in Ordnung». Der Rest 
der Familie kommt ebenfalls nach Hause und 
«Doggi» ist im Glück. Denn endlich ist sein Rudel, 
bestehend aus dem Ehemann von Frau Hunziker 
und den zwei Kindern, wieder beisammen. 

Nach einer Weile zieht sich die ganze Familie um 
und alle steigen gemeinsam mit «Doggi» ins Auto. 
Die Fahrt geht los in Richtung Hundeplatz. Da 
schimpft Herr Hunziker mit einem anderen Auto-
fahrer, weil er Ihm die Vorfahrt genommen hat. 
Frau Hunziker und die Kinder fahren erschreckt 
zusammen ab dem plötzlichen Ausbruch von 
Herrn Hunziker. «Schnüffel-schnüffel», wieder 
nimmt «Doggi» diesen besonderen Geruch 
wahr: «Was ist bloss los mit meinen Leuten?» Auf 
dem Hundeplatz darf «Doggi» aussteigen, und 
schon geht’s los zum Training. Aber, komisch, 
da ist noch immer dieser Geruch von «Hektik 
und Stress» und das kann nur eines für «Doggi» 
bedeuten: «Meinem Frauchen geht es scheinbar 
gar nicht gut; was hat sie bloss?» Das macht 
«Doggi» unsicher. Die schlechte Stimmung 
überträgt sich auf ihn, er wird ebenfalls hektisch, 
stressig und unkonzentriert, und so scheint er 
nichts, aber auch gar nichts richtig zu machen. 
Frauchen und «Doggi» befinden sich in einem 
Teufelskreis, den der Hund nicht zu durch-
brechen vermag. 

Zugegeben, der Bericht ist gespickt mit Klischees 
bis zum Abwinken, aber Hand aufs Herz; wer 
von uns ist nicht schon mit ähnlichen Vorausset-
zungen ins Training gegangen? Wenn Sie, liebe 

berIchte mItglIeder

Telefonierst du auch mental über die Hundeleine? 
oder
Was verlangst du von deinem Hund, das du selber nicht bereit bist zu geben?
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Foto: ©Entzeroth, 8008 Zürich

eine Geschichte von zwei Hündinnen die 
himmelwärts reisen; einem Züchter, der zwei 
Hunde neu platziert und menschen, die nach 
tiefer Trauer wieder Freude empfinden und 
ein neues Zuhause für acht pfoten schaffen.

Gartfallia vom Alten Adel (Lia):
15. März 2010: Unsere Dobermann-Hündin Hera 
stirbt 12-jährig. Einige Tage später fahren mein 
Mann und ich an die Generalversammlung des 
DVS. Traurig sitzen wir da, ich als Revisorin an 
der GV, mein Mann wartend vor dem Sitzungs-
zimmer. Die Vorstandsmitglieder nehmen Anteil 
an unserem Verlust und Helga Altorfer, die auch 
an der GV ist, will uns wieder lachen sehen. Sie 
sandte uns mehrere Vorschläge von Hunden, 
die ein neues Zuhause suchten. Keiner wollte 
passen, bis dann Mitte August der Beschrieb und 
das Foto von Lia kam.

Lia wurde 4-jährig vom Züchter in Deutschland 
zurückgekauft. Mein Mann und ich machten 
uns auf den Weg, um die Hündin in Augsburg 
zu besuchen. Nach einem kurzen gegensei-
tigen Beschnuppern war klar, Lia kommt in die 
Schweiz.

Wir sind sehr glücklich mit der Hündin und 
berichten dem Züchter regelmässig über den 
Fortschritt, den wir zu dritt machen. Während 
einem Gespräch Ende September 2010 erwähnt 
der Züchter, dass er wieder eine Hündin zurück-
kaufen musste und dringend ein neues Zuhause 
für sie suche. Ich kontaktierte Sven Walti, den 
Präsidenten des DVS, und er teilte mir mit, dass 
er eben gestern eine E-Mail-Anfrage erhalten 
habe. Umgehend trat ich mit der E-Mail-Schrei-
berin in Kontakt.

Marlise Ritter

berIchte mItglIeder

Alter Adel reist in die schweiz

Argo ist ein ausgebildeter 
sozialhund

Nach der Aufnahmeprüfung im Frühling 2010 
konnten Argo und ich mit der viel seitigen 
Ausbildung zum sozialhund in der Blinden-
führhundeschule in Allschwil beginnen. Diese 
Ausbildung beinhaltet unter anderem die 
Gewöhnung an ausserordentliche situatio-
nen. An der theoretischen und praktischen 
prüfung konnten wir das Gelernte unter 
Beweis stellen.

Wir sind im Alters- und pflegeheim Käppeli 
in muttenz im einsatz. Argo ist mit seinen 
21/2 Jahren und 40 Kilogramm Körpergewicht 
eine imposante erscheinung. es ist beein-
druckend, wie souverän Argo auf die Bewoh-
ner zugeht und wie selbstverständlich diese 
ihm begegnen. Wie die Bewohner mit Argo 
kommunizieren und was seine Anwesenheit 
und seine reaktionen bei ihnen auslösen ist 
beeindruckend.

eva Holeci und Argo Jason Antis

Lillifee vom Alten Adel (Kischa)
Meine Ridgeback-Hündin Saphyr ist Anfang 
September mit 9.5 Jahren in den Hundehimmel 
gereist. Nach mehreren Wochen totaler Leere 
und tiefer Trauer und Krankheit, habe ich dem 
DVS die E-Mail-Anfrage für eine erwachsene 
Dobermann-Hündin gesendet. Innert 24 Stun-
den rief mich Marlise Ritter an. Sie erzählte mir 
von dem Züchter in Augsburg, der 3-jährigen 
Hündin, die ein neues Zuhause suche und 
ihren guten Erfahrungen mit Lia. Eine Stunde 
später telefonierte ich mit dem Züchter und 48 
Stunden später fuhr ich nach Deutschland um 
Kischa kennen zu lernen. Wir waren uns beide 
innert Kürze sicher, dass wir zusammen gehören. 
Kischa hüpfte ohne zu zögern in mein Auto und 
war bereit für die Reise ins Alpenland.

Seit Anfang Oktober ist Kischa bei mir in Zürich. 
Sie hat sich von einem deutschen Landei zu 
einer Schweizer Stadtmaus entwickelt. Und das 
in einem Tempo, dass ich zwischendurch nicht 
mehr sicher war, ob alles mit rechten Dingen 
zu ging. Kischa ein neues Zuhause zu schenken, 
war, ist und bleibt einer der besten Entscheide 
in meinem bisherigen Leben. Sie dankt jeden 
Abend auf ihre Art: mit beiden Pfoten fixiert 
sie meinen Arm, schläft ein und schnarcht sich 
durch die Nacht.

Willkommen in der Schweiz, deutscher Alter 
Adel. 
Jessica Walther
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wissen, woran sie noch arbeiten müssen und 
wie sie weiter machen sollen. 

So blieb am Ende des Tages trotz kleiner Teil-
nehmerzahl der Eindruck eines gelungenen 
Anlasses. Es wird sicher bald wieder etwas in der 
Art angeboten werden. Fünf Teilnehmer sind uns 
gewiss! ;o)

Ich möchte mich bei allen Teilnehmern nochmal 
herzlich bedanken für das Interesse, bei «Mücke» 
für die wie immer sehr kompetente Kursleitung, 
und ganz besonders auch dem DV OG Zürich für 
die Gastfreundschaft, das schöne Gelände und 
das feine Essen. Ein ganz herzliches Merci an Liz 
und Walter!

Helga Altorfer
Leistungsobfrau DVS

Fährtenkurs 
vom 24. Oktober 2010

Die Fachfrau übersah nicht die kleinste Ungenau-
igkeit, bemerkte jeden Fehler des Hundeführers/
führerin. Weil es nur fünf Teilnehmer waren, 
blieb für jeden Einzelnen genügend Zeit, um auf 
die individuellen Probleme einzugehen.

Nach einem feinen Mittagessen ging es dann 
zum zweiten Teil nochmal ins schöne und 
weitläufige Fährtengelände.

«Mücke» zeigte allen die Fährtenarbeit mit ihrer 
eigenen jungen Hündin, die ebenfalls noch im 
Aufbau ist.

Wie immer an solchen Kurstagen prasselt eine 
Fülle an Informationen auf die Teilnehmer ein, 
und am Ende des Tages waren, glaube ich, alle 
ziemlich müde. Wegen der kleinen Teilnehmer-
zahl konnten sicher alle sehr profitieren und alle 

Der DV hat dieses Jahr einen eintägigen 
Fährtenkurs organisiert. In der Hoffnung, dadurch 
etwas mehr Anmeldungen zu bekommen, haben 
wir im Vorstand beschlossen, den Kurs für die 5 
Rassen (5R) auszuschreiben.

Wir hatten eigentlich zwei Daten reserviert, 
mussten aber bald feststellen, dass wir froh sein 
mussten, den Kurs überhaupt durchführen zu 
können. Es waren gerade mal vier (!) Anmel-
dungen eingegangen: drei DV-Mitglieder und 
ein Mitglied der RS! Woran das liegt, darüber 
liesse sich wohl lange debattieren... Zum Glück 
konnte die Kursleiterin, Doris Meier («Mücke»), 
noch eine weitere Teilnehmerin begeistern. 
Nach dem Motto «Mehr Qualität als Quantität» 
trafen sich am Ende fünf hoch motivierte 
Kursteilnehmer(innen) am verregneten Sonn-
tagmorgen in der Clubhütte des DV OG Zürich 
in Agasul.

Die Hütte war gemütlich geheizt, der Kaffee 
duftete und die Gipfeli waren auch noch warm... 
Das tröstete alles ein bisschen über das trübe, 
nasskalte Wetter hinweg. Doris Meier («Mücke») 
begann mit einem kurzen Theorieteil und schon 
bald zog es alle ins Gelände, um die Theorie in 
die Praxis umzusetzen.

Die Agasuler haben wohl einen guten Draht zu 
Petrus, denn es hörte tatsächlich auf zu regnen 
und blieb auch für den Rest des Tages trocken.
«Mücke» erklärte den Fährtenbeginnern ebenso 
wie den etwas weiter Fortgeschrittenen geduldig 
den Aufbau der Fährte über Bodenverletzung 
und den langsamen Abbau des Futters; das Ver-
weisen war ebenso ein Thema, wie das schnelle 
Vorwärtsstürmen auf der Fährte.

berIchte mItglIeder
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Nach einer super tollen Trainigswoche bei Z 
Poly tanu (Jan und Martin Tot) gilt es nun Ernst. 
Der Dauerregen endet mit dem Ende der Vor-
bereitung. Die Organisation der Veranstalter läuft 
nur schleppend an (vergessene Startnummern, 
fragwürdige Veterinärkontrolle, Parkgebühren für 
Hundeführer)...

Nichtsdestotrotz, das Schweizer-Team: Fränzi 
Ritter mit Ays und Hanspeter Sandmeier mit 
Arak, sind zu grossen Taten bereit – auch 
ohne Mannschaftsführer und als Exoten ohne 
Einheitstrainer.

Samstag: Beide Teams beginnen mit der Unter-
ordnung und dem Schutzdienst. Die Resultate 
lassen sich sehen: Hanspeter hat den zweitbes-
ten Schutzdienst mit 97 Punkten – Bravo! Fränzi 
mit 90 Punkten in der Unterordnung und 93 
im Schutzdienst wird später zum Schrecken der 
Deutschen Mannschaft – leider sollte dann am 
Ende 1 Pünktchen fehlen für’s Podest.

Die stimmung unter den Hundeführern ist 
gut und die Organisation funktioniert nun 
auch.
Sonntag: Fährten. Die Nerven liegen blank. Wir 
hören und sehen an den Resultaten, dass es 

sehr schwierig wird. Schwieriges Gelände, inzwi-
schen steinhart und knochentrocken, Hitze und 
viel Wind. Viele mit Abbruch auf der Fährte.

Richterin Inge Eberstaller macht zusätzlich Mut: 
«Viel Glück – das können Sie heute gebrauchen.»
Dann, die erste gute Nachricht: Hanspeter macht 
eine sehr gute Fährte und Fränzi doppelt am 
Nachmittag mit einer super guten Fährte gleich 
nach! Die Fährtenrichterin macht den beiden 
Teams ein grosses Kompliment. Sie lobt die 
saubere und präzise Fährtenarbeit der Schweizer.

Fränzi und Hanspeter sind nun beide «happy». 
Sie haben sehr gute Resultate erarbeitet. 
Fränzi landet auf dem 4. Rang mit 279 Punkten 
(1 Punkt fehlt ihr für den 3. Platz) und Hanspeter 
mit 262 Punkten auf dem 13. Rang.

Da kann ich nur sagen: wir sind alle ganz stolz 
auf Euch. Macht weiter so und vielleicht nächstes 
Jahr in Italien wieder! Bravo!
 
 Yvonne Bürkli

Der Dobermannverein Schweiz schliesst sich 
den Glückwünschen an. Wir freuen uns über das 
super Resultat!
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www.meiko.ch

Tiere liegen uns am Herzen –  
genau wie ihre Halter. 

Meiko – näher am Tier. www.meiko.ch

Gesundheit fängt 
bei Meiko an

Tierkompetenzzentrum Villmergen 
Meiko Heimtierbedarf AG, Anglikerstrasse 89, 5612 Villmergen
Aarau AG | Beringen SH | Burgdorf BE | Frauenfeld TG 
Murten FR | Vaulruz FR | Zizers GR
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